

Valle del Ese-Entrecabos (Asturias) Aserraderos, carpinterías y trabajos forestales

MÁS MADERA

JAVIER URBIOLA. Célula de Promoción y Animación del Desarrollo Rural.



Aserradero móvil en Linares:
troncos apilados de castaño
(Pola de Allande).

El apoyo del LEADER no se ha limitado solo al sector productivo, sino que se ha dirigido también a la promoción técnica. ASTURFORESTA, feria de referencia a nivel nacional en el sector silvícola, se viene celebrando bianualmente, desde 1997, con las demostraciones de maquinaria en el monte de Armayán (Concejo de Tineo). También se da soporte a una cultura forestal milenaria, de la madera, del bosque y de todos sus aprovechamientos, en la que el papel nutricional de la castaña ha ocupado tradicionalmente un lugar preponderante hasta la llegada del maíz y la patata. El Museo del Bosque en Muñalén (Tineo) es un ejemplo de ello.

No hay duda de que la silvicultura, la madera y sus derivados, son un sector estratégico del territorio y así lo ha entendido el Grupo en una comarca vaqueira, que además se ha visto afectada por las crisis mineras recientes. Se ha actuado en áreas despobladas y muy aisladas, de gran dificultad en la instalación de pymes, por falta de mano de obra y accesibilidad costosa a los servicios. En LEADER II se financió un aserradero en el fondo

Desde el periodo de LEADER II el Grupo de Acción Local del Valle del Ese-Entrecabos ha apoyado diversas iniciativas en el sector forestal y sus derivados. La vocación silvícola de la comarca, en un 60% del territorio y con más de 45.000 ha de monte arbolado, ha generado una importante actividad en empresas de trabajos forestales y multitud de pequeños y medianos aserraderos y otras, más limitadas en número, orientadas a la transformación.

del valle de Allande, en San Martín del Valle-dor, en la Asturias profunda limítrofe con Lugo, y tiene dificultades para fijar a los inmigrantes empleados.

El aserradero móvil

Ya con LEADER+ se han buscado apoyos a pequeñas iniciativas con innovación tecnológica como la de José Manuel Llano Vicente que ha instalado un aserradero móvil (76.000 euros) al pie de la carretera a la capital del concejo de Pola de Allande, cerca de Linares, aprovechando la parcela recuperada de la planta de áridos de las obras de la carretera. José Manuel tuvo que abandonar la instalación fija que tenía en El Pueblo al ampliarse la misma carretera y optó, con la ayuda de LEADER, por una solución más rápida en permisos y licencias y fácilmente accesible con tractor desde las cortas. El generador eléctrico alimenta el motor de una sierra alemana sobre ruedas, situada bajo un cobertizo provisional, que piensa mejorar, y le permite trabajar con ventaja en un radio de 15 km de distancia a las cortas de monte de castaño que compra. Las

13.000 ha de castaño de la comarca, la mayoría en manos de particulares, suponen el 30 % de la superficie arbolada del Ese-Entrecabos. De la castañicultura le preocupa el chancro y la falta de clareo por parte de los propietarios en los rebrotes de castaño talado. El mismo, con un empleado en la sierra, va sacando los palés de tablas, y enviando los haces de leña de corteza y las grandes bolsas con el serrín que genera a las empresas de conglomerados de Galicia, con un alto coste de transporte.

En la costa, en el floreciente eje del Occidente asturiano, también se ha apoyado a aserraderos, pero la disponibilidad de suelo industrial en el polígono de La Curiscada en Tineo, cerca de los nudos de carreteras del interior, ha inducido que se concentren allí empresas apoyadas por LEADER en varios sectores.

La silvicultura, la madera y sus derivados, son un sector estratégico del territorio

Entre ellas, el Aserradero de Maderas Fernández, de Adolfo García, "Tito", un joven emprendedor que se instaló con ayuda de LEADER II con maquinaria de tecnología alemana de aserrado por láser y capacidad de hasta 60 Tm/día, y al que la buena marcha del mercado le va animar a diversificar y añadir valor a la madera aserrada en la fase de transformación. La certificación forestal le parece un tema crucial en el futuro.

Carpintería para armar

Un proyecto más vinculado al patrimonio rural y muy representativo de la empresa familiar es el de Francisco y José Pérez, padre e hijo, propietarios de Maderas Americano Villatresmil, S.L. Lo del "Americano" les viene del bisabuelo herido en la guerra de Cuba. Lo de su empresa de la madera también viene de atrás: el padre de Francisco se dedicaba a ello en su serrería de maderas estructurales en Villatresmil desde 1958: "A mi padre y mí nos tiraba mucho lo de la madera, era un tema que lo vivías, que lo disfrutabas". En la nueva nave pasaron a realizar carpintería para armar. "No disponíamos de espacio y de mano de obra cualificada y tenemos que agradecer a las Administraciones la ayuda que nos han brindado". La formación a los dos empleados se la han dado ellos mismos, pues "hay

pequeñas lagunas, los chavales de las escuelas no están preparados para lo que exige el mercado". Con la ayuda de LEADER+ y una inversión de 245.000 euros ahora cortan y arman provisionalmente las paneras y hórreos tradicionales de la comarca en su nave, para luego montarlos en su emplazamiento definitivo, tanto en obras nuevas con proyecto, como en rehabilitaciones. La demanda ha ido en aumento, y habría ido también creciendo, incluso sin las ayudas del Principado. Las traveses o grandes vigas principales, que se apoyan en los capiteles de piedra o tornaratos de los pilares o pegollos, son de roble, por encima, y el resto de la panera es de castaño de la zona. También trabajan cenadores y porches y van a comenzar también a hacer casas de madera.

Impresiona lo claro que tienen los valores y la importancia de la calidad en el desarrollo rural: "Estamos satisfechos porque nos tiran mucho las raíces y de alguna forma queremos contribuir al desarrollo y el sostenimiento del patrimonio histórico-artístico de aquí, de la región, como son los hórreos y las paneras", y ello "con las mismas técnicas con que se hacía hace siglos". La tradición no les impide apuntarse a las tecnologías y tener su WEB (www.struc-tumad.com) y recibir pedidos por Internet.

Los clientes les comentan la ventaja de encargar a "quien vive la obra como la vivís vosotros, que parece que lo estáis haciendo para vosotros mismos". Francisco habla de tres factores, que deben seguir como guía y como horizonte: la seriedad, la calidad y el servicio.

Respecto a la atención del Grupo al tema forestal piensa que "habría que reforzar esto más, la labor, que es admirable y con gente responsable; debería valorarse más a las empresas que crean su propia imagen, diseño y forma de ser y que se van quedar siempre aquí y no a las que pueden irse a otro lado, como las de montaje y distribución del norte de Europa".

Una cooperativa con ambiciones

Para atender a las repoblaciones y labores silvícolas, muy extensas en la franja meridional de la comarca, en las que la Administración podía llegar a concentrar en pocos meses



En la empresa Maderas Americano Villatresmil cortan y arman provisionalmente las paneras y hórreos para luego montarlos en su emplazamiento definitivo.



Maquinaria de tecnología alemana de aserrado por láser en el Aserradero Maderas Fernández.

grandes repoblaciones, surgieron múltiples empresas de trabajos forestales (existen 7 cooperativas y seis particulares), con una fuerte competencia y puntas y valles de trabajo, que con los años se han ido diversificando para afrontar la fuerte competencia y estacionalidad. Una de ellas, TINASTUR Sociedad Cooperativa Limitada, empezó en 1992 con siete socios de Tineo que completaban ingresos con pequeñas ganaderías de leche; ahora tiene treinta socios de los cuales menos de la

El apoyo de LEADER no se ha limitado solo al sector productivo, se ha dirigido también a la promoción técnica

mitad tienen ganado y éste es de orientación cárnica. La cooperativa se dedicó a mantenimiento de servicios ganaderos, obras municipales, y, de forma creciente, a los acondicionamientos de parques infantiles, sendas, y áreas recreativas, en los que el gasto de piezas cilíndricas y perfilados de tronco en diámetros pequeños (25 cm) se ha hecho importante. Tinastur se ha lanzado a dar el salto, empeñándose con 1,3 millones de euros de inversión en una planta de tratamiento que va a revalorizar este tipo de maderas, (el 70 % de la materia prima será castaño, pino *pinaster*, e *insignis* de la

Calidad e innovación

El presidente de Tinastur, José -Pepe- Rodríguez Fernández, uno de los impulsores de ASTURFORRESTA, cuenta que "teníamos claro que queríamos hacer esto, u otra cosa, y no nos costó mucho ponernos de acuerdo a los socios a la vista de los resultados del estudio del mercado y con el objetivo de estabilizar el empleo y no depender de que haya mucha o poca obra, y de los precios de la madera que nos imponían fuera de Asturias". En cuanto a localización, todos ellos se sienten vinculados al medio rural y no han pensado en trasladarse; tres de los hijos mayores de los socios trabajan ya en la cooperativa; además la brisa que corre en el collado del polígono favorece el secado natural de la madera.

La perspectiva en temas de calidad está clara para Pepe: "En el futuro la certificación va a ser imprescindible, sobre todo en el proceso de tratamiento de la madera hay demasiado fraude, está bañada en vez de impregnada; hay que garantizar al cliente la calidad". Están asociados en UCOFA (Unión de Cooperativa Forestales) y trabajan en temas de tecnología con el Centro de Investigaciones Forestales CIS de Galicia y el CEDENCO de País Vasco.

La vitalidad y capacidad de innovación y la versatilidad de los promotores del sector y el apoyo del Grupo en el territorio constituyen en el fondo un gran capital intangible que va a necesitarse ante los retos futuros del sector.

comarca y el resto de aclareos de pino silvestre de fuera pues escasea en la comarca), y convertirse en su propio proveedor para obras de acondicionamiento en exteriores. También piensan desarrollar productos.

Ya están construyendo la nave (1.200 m² ampliables a 1.800 m²) y han comprado la maquinaria de selección, cilindrado, clasificación y los autoclaves y depósitos de tratamiento, que impregnarán las piezas con sales hidrosolubles sin arsénico, siguiendo la nueva normativa europea. Han obtenido ayudas de LEADER+ (250.000 euros), del Instituto para la Reestructuración de la Minería del Carbón y Desarrollo Alternativo de las Comarcas Mineras, y están tramitando con FUCOMI (Fundación de las Comarcas Mineras) la formación específica para seis personas de manejo de unas instalaciones complejas. 🍌

Centro para el Desarrollo Rural Valle del Eze-Entrecabos
Telf.: 985 837 337
E-mail: leaderve@conectia.net
www.ese-entrecabos.com